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上海市政协十三届一次会议于昨天上午开幕，这意味着上海正式进入两会时间！每年的“两会”上，
总是不乏青年的声音！据了解，新一届市政协共有委员835名，其中，40周岁以下委员为42名，占5%左
右。这批“80后”、“90后”的青年委员们将在政协协商议政的平台上发出年轻的声音。今天，我们就聚焦
他们，看看他们是谁？又有怎样的感想吧！ 青年报·青春上海 首席记者 范彦萍

作为共青团界别的新委员，
“80后”委员、市建交团工委书记
樊好第一次履职，既兴奋又深感
责任重大。“能当选市政协委员，我
充分感受到了团组织给予的信任
与支持，也因此更要充分学习深入
调研，不断提升履职能力，切实维
护青少年的权益，找准职业青年成
长成才的痛点，聚焦基层青年普通

青年，反映他们的心声和诉求，为
职业青年在这座城市立足成长提
供更加精准服务和帮助。”

身为9岁孩子的家长，樊好也
有自己的痛点。他希望生二胎，
但每每却被在外企工作，收入待
遇高于自己的太太顶了回去。“外
企是一个萝卜一个坑，我回家生
孩子了，之后又要抚养两个孩子，
我们的经济压力会很大。”

对于二胎之惑，樊好已经看
开了，“从发达国家的经验来看，
经济水平发展到一定程度，必然
会带来生育率的降低。”经过数日
的挑灯夜战，这位新委员撰写了
生平第一个提案，《关于提高二胎
生育意愿，给予生育家庭相关补

贴的建议》。他查阅资料和调研
后发现，上海的老龄化和低生育
率导致青少年比例逐年下降，希
望能借此提案引起相关部门的注
意，重视持续下降的出生率的问
题，同时也可以为已经生育二胎
的青年家庭减轻一点经济压力。

“现在的爸妈为何对孩子的
教育那么焦虑，这也许和只有一
个孩子有关，一个家庭将所有的
期待聚焦在一个孩子身上。倘若
生二胎的家庭多了，可以缓解和
改善这种社会心态。”他在提案中
建议，对高收入家庭通过孩子人
头抵税的方式减免个人所得税，
对收入较低者则直接发放现金补
贴，并在人口相关的地方税费加

大减免力度。此外，还要明确补
贴范围和标准。“我也知道，不是
简单地对有意愿生二胎的家庭进
行补贴就会增加生育率，但青年
的层次不同，有的可能对补贴很
敏感。有了补贴或许会促进犹豫
不决的群体做出选择。”

他还建议，加大宣传提高生
育意愿。特别是小学教育阶段要
加大对生二胎的相关教育引导，
创造良好的舆论环境和成长环
境。同时建议政府发放“二胎证
书”，增加荣誉感和认同感，并在
上海市范围内在博物馆、公园、体
育场馆等设施给予“二胎证书”一
定的折扣或优先权，营造鼓励生
育的良好社会氛围。

樊好 对二胎家庭进行补贴，发放“二胎证书”

“80后”新委员、东方网文化
产业发展有限公司副总经理陶寅
琰在刚刚撰写的《增强上海文化自
信，加快培养文化产业人才》提案

中指出，“上海文化”是李强书记提
出的全力打响的四大品牌之一。
文创50条的公布，让所有从事文化
创意领域的工作者感到精神振奋。
但同时也有隐隐的担忧，因为目前
上海文化产业人才数量和质量从产
业规划发展上看有一定缺口。

“由于文化产业较其他产业特
征不同，支撑产业发展的人才特征
也不尽相同。文化创意产业人才
的思考方式、工作方法与行为模式
都与其他产业人才不同。如何培
养优秀的文化产业人才，是上海文

化产业发展中面临的重要课题。”
经过一番调研，她发现，高校

学科设置缺乏科学性和灵活性，不
能满足上海对文化产业多元化发
展需求；教学质量受限于师资整
体水平，文创教师招聘瓶颈重重；
招生体制导致通识教育与艺术培
养融合度不够；现有教育体系无
法满足产业迅速发展。问题似乎
很多。

她提议，以“备案制”落实上
海高校自主设置权，发挥交叉学
科生命力；充分尊重专业特点，扶

持工匠类师资发展；进一步扩大
中本贯通试行范围，培育高素质
高技能文化产业人才。“考虑到文
化产业人才的特殊性，建议可以
将师资分为通识类和工匠类。通
识类以各校常规标准进行招聘，
而工匠类以产业标准进行量身定
制，‘重实践、轻学历’，并在日后
的晋升通道给予一定的特殊考
虑，留住优秀师资人才。有条件
的地区可以设立专门的文化产业
客座教师基金，适当补贴大师级
教师的讲学费用。”

陶寅琰 加快培养文化产业人才，将师资分为通识类和工匠类

感受：作为一名“80后”委员，
第一次做政协委员，更多的是学
习，向其他青年朋友学、向老委员
学习，提高自己的履职能力，真正
为青年说话，反映青年所思所想。

提案方向：在政府做好顶层
设计的基础上，修改完善相关政
策，引入多元主体建设“蓝领公
寓”，更好地满足“蓝领”和服务业

臧熹 上海广播电视台融媒体 中心主持人

感受：国家兴昌，匹夫有责；
力举担当，不忘初心。强烈的使
命感呼唤我们这代沪上青年快马
加鞭，只争朝夕！

提案方向：青年强则国强，科技
青年兴则科创中心兴。科技活力源
于热爱，热爱源于评价法则和保障
体系。上海的产学研壁垒已有突
破，亟需进一步进行立法、细则导引

姜雪峰 华东师大教授、博导

感受：作为“80后”委员，我们
一定要发挥出团结向上的凝聚
力，调动起青年人与青少年的蓬
勃朝气与各种积极性。为把上海
建设成为具有世界影响力的社会
主义现代化国际大都市而努力。

提案方向：关注“特殊”青少年
（盲童），使他们的出行更加便利安
全；促进他们有更多文化学习与技
能学习的机会，并有更多接受高等

麻伊琳 萤火虫盲童关爱中心理 事长，上海东方卫视中心主持人

作为一名“80后”新委员，金山
团区委书记李芳感到“使命光荣，
责任重大”，她觉得自己需要加强
学习，提升履职能力。她认为，青
年社会组织是创新社会治理的主
体之一，是连接青年与社区的重要
渠道，青年社会组织发展的好坏直
接关系青年参与社区的深度和广
度。她在实践中发现，青年社会组
织注册的流程依然复杂。发展过
程中缺少信息、缺乏经验，缺少资
金，举步维艰。建议进一步减化注
册审批流程，加强政府各部门协
同，建立综合考核评价监督机制，

加大购买青年社会组织服务力度，
形成专门的职业人才培养序列，营
造良好的扶持和关注青年社会组
织创新发展的社会氛围。

经过精心准备，她准备提交《关
于进一步推动社会组织参与社会治
理的建议》的提案。在李芳看来，

“治理”强调多元主体的共同参与，
是民主化、参与式、互动式的“共
治”，而不是单一主体的“管理”，部
分社会组织在认识上存在一定偏
差，将“治理”等同于“管理”。其
次，现有的多头管理格局使注册流
程复杂化，更造成在社会组织成立
后的实际运行过程中难以得到系
统化的、持续的指导和监管，也时
有出现登记管理部门和业务管理
部门两边都不掌握社会组织的情
况。现有的管理方式不仅仅给政
府部门掌握社会组织情况造成困
局，也增加了社会组织寻找信息、
资源的时间和精力成本。也有不
少社会组织负责人反映曾有过由

于复杂的注册登记流程而萌生放
弃注册念头的情况。此外，新成立
的社会组织或多或少存在规模较
小、资源有限、内部管理不规范、运
行不顺畅等方面的自身缺陷，其承
接政府购买服务的资质仍然有限。

她建议，严格落实简化登记要
求，健全协同管理服务格局；进一步
完善政策导向和配套支持；进一步
健全协同工作体系；进一步明确各
相关部门对该类组织的管理、服务
职责分工，并落到实处，全面增强其
参与社会治理的能力与活力。

“登记管理部门和各业务主管部
门要探索除年检外的经常性和常态
化的监管手段：一是完善社团局目
前已经开始建立的社会组织负责人
约谈和承诺制度，将业务主管部门
和其他有关单位也纳入这项工作中
来；二是完善对社会组织的评价机
制，注重全面普适，探索形成一套科
学合理又符合管理工作需要的社会
组织综合评价指标体系，同时注重

典型引领，将社会组织纳入各系统
条线的各类先进评选工作对象并加
以资源整合；三是要充分利用推动
社会组织设立党组的工作契机，通
过党组织建设探索政治引领和业务
指导双管齐下的常态化监管途径。
充分发挥群团组织的枢纽功能，积
极参与政府购买青年社会组织服务
的项目规划和实施效果监督，主动
介入协调青年社会组织的突发性情
况，以多元化的方式提供社会公共
服务，推动政府向社会组织配置资
源服务社会。”李芳建议。

她还建议，制订政府购买服
务预算，扩大政府购买量。“建议
政府进一步明确要求政府向社会
力量购买服务资金切实纳入预算
管理，继续深化政府部门向社会
组织购买服务工作，并建立健全
政府购买服务统一的社会组织信
息发布平台及购买服务项目管理
系统，确保政府购买社会服务的
资金来源和可持续性。”

李芳 建立综合评价机制，加大购买青年社会组织服务力度

感受：作为一名“90 后”很荣
幸 那 么 年 轻 就 当 选 政 协 市 委
员。从 2015 年起我有机会成为
长宁区政协委员，我认为这是一
个很好的平台，能让我参与政治
协商。

我经常往返港澳，就我了解
到的情况而言，香港年轻人其实
对内地不是很了解。上海的城市

何猷亨 尚嘉国际控股有限公 司董事长

今年的青年委员带来了今年的青年委员带来了
这些提案这些提案，，里面有你的心声吗里面有你的心声吗？？

方曦、陈闪、姜雪峰、樊好、沙丽娜、 麻伊琳、陈磊、臧熹（从左到右）。 本版摄影 青年报记者 常鑫（除署名外）
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